

---

---

## *LA HISTORIA DE MEXICO DENTRO DEL CONTEXTO MUNDIAL*

---

---

Es indudable que el conocimiento del pasado nos permite conocer, de dónde, cómo y porqué somos, para entender nuestra realidad como individuos, como sociedad y como nación, y de esta manera, saber que es lo que se debe hacer en el presente y futuro.

La Historia no está formada de hechos aislados, sino al contrario, están relacionados entre sí, y cada uno es efecto y causa a la vez. Así, la historia de México debe ser estudiada dentro del contexto de la evolución histórica mundial.

Esta relación se pone de manifiesto a lo largo de toda la obra, la cual se vuelve de imprescindible consulta para todos aquellos que quieran enriquecer su estudio sobre este conocimiento.

Esta obra se divide en cuatro grandes secciones: época prehispánica, época colonial, siglo XIX y siglo XX.

De la primera es importante dejar en claro, que la reconstrucción cronológica del México antiguo, está lejos de ser exacta, debido al ajuste de los tiempos entre el cristiano europeo y el de Mesoamérica.

Recordemos que en Europa se hicieron dos grandes correcciones al año solar, las que se conocen como reformas julianas y gregorianas; y en Mesoamérica no existía una concordancia entre el calendario de cuenta larga y el adivinatorio.

Tenemos entonces, que con la introducción forzada de la cultura hispana en Mesoamérica se produjo, entre muchos fenómenos, la implantación del tiempo lineal europeo, basado en una fecha-era, la del nacimiento de Cristo, que fue utilizado para sincronizarlo con los calendarios indígenas.

La época colonial, siglo XVI, XVII y XVIII, es la que marca la desaparición de los señoríos indígenas, por la conquista de los españoles y de la imposición de las nuevas formas de vida traídos por éstos. Son siglos de cambio, de formación de una colectividad que se convertiría con el paso de éstos, y al consumarse la Independencia, en la nueva sociedad mexicana.

Mientras en Europa, se empiezan a conformar las modernas naciones europeas y el rompimiento de la unidad religiosa por el surgimiento del Protestantismo.

A lo largo del siglo XIX, México tuvo cambios muy importantes. Al constituirse en un país independiente, se da la separación con España, pero las estructuras coloniales persisten. Es hasta la Reforma que se consolida la organización del Estado civil y laico, conformándose de esta manera la nación mexicana.

Estos conceptos de Estado y nación se van definiendo en la sociedad mexicana, a consecuencia de las invasiones extranjeras que ocuparon gran parte de este siglo.

Por si esto fuera poco, al interior del país se dan las luchas entre los diversos grupos políticos: insurgentes y realistas, monarquistas y republicanos, federales y centralistas, liberales y conservadores; que suscitaron la lucha por el poder. Sin embargo, fueron cambiando sus posiciones políticas, conforme se iba definiendo el concepto de Estado.

En esta lucha, de ideas, surgió la necesidad de manifestarlas por otros medios, como fueron las Bellas Artes. La lectura sobre esta época, se apoya con cuadros sinópticos, tanto de los principales humanistas nacionales, así como de las invasiones extranjeras.

El resto del mundo se va definiendo y conformando en países, al darse alianzas militares y al surgimiento de guerras en Europa. Mientras en América del Sur, Simón Bolívar inicia el movimiento libertador de las colonias andinas. Por su parte, Estados Unidos de América, comienza su expansionismo colonizador, provocando que México perdiera más de la mitad de su territorio. Pero lo más sobresaliente es, la conformación de las potencias económicas y militares que van a modificar la siguiente centuria.

Es pues que en el siglo XX, surge el Estado mexicano moderno y las relaciones dentro de la sociedad en los regímenes pre y posrevolucionarios, resultando en Estado rector, que auspició la conformación de las grandes organizaciones obreras y campesinas. Convirtiéndolas en sus apoyos sociales más sólidos.

Al mismo tiempo, se da un grave avance científico y tecnológico en todos los campos. Es en esta época cuando estallan las dos guerras mundiales, que han definido los grandes bloques de poder económico, político y militar, durante el presente siglo. Así como la multitud de conflictos regionales y nacionales que han habido en todo el mundo.

Los siglos de México, es una obra que nos dará una visión más completa de los hechos nacionales e internacionales, nos hará comprender los cambios políticos-económicos entre muchos otros, que el mundo está experimentando de manera vertiginosa, y sobre todo la relación que existe entre unos con otros.

Galeana de Valdés, Patricia,  
*et al. Los Siglos de México,*  
México, Ed. Nueva Imagen, 1991, 436 pp.

**Renato J. Acosta Quiñones**